

Gobernador pide potestad de exvertedero La Chimba tras fallo de la Corte

QUEMAS. Dictamen ordenó creación de una mesa multisectoral para abordar problemática. Vecinos valoraron resolución y denuncian impacto en su salud.

Constanza Caldera Pfeiffer
 constanza.caldera@mercurioantofagasta.cl

“Como familia nos sentimos bastante afectados. Mi hijo menor tiene 13 años, desde los 10 años que está viviendo aquí, y en las mañanas cuando voy a dejar al colegio tiene que irse con olor a quemadas, en las noches también, estamos rodeado de basura y de vectores. La problemática es grande, y desde que llegué, del día uno que he estado luchando porque se haga algo en el sector”.

Estas son parte de las declaraciones de la presidenta de la junta de vecinos Portal Vientos del Norte, María Tapia, quien junto a otros residentes presentaron un recurso de protección ante la Corte de Apelaciones por la problemática de las quemadas ilegales en el exvertedero La Chimba, la cual ordenó a la Delegación Presidencial, Gobierno Regional, Municipalidad de Antofagasta, y a las Seremis de Bienes Nacionales y Salud coordinar la creación de una mesa multisectorial, otorgando un plazo de 30 días para esta acción.

Tapia, quien también fue parte de la presentación de los anteriores recursos de protección, define como un “martirio” las quemadas ilegales que sufren a diario, por lo mismo es que valoró el fallo de la Corte de Apelaciones, quien destacó la necesidad de que como vecinos sean parte de esta mesa.

“Creo que está bien, pero lo que espero como presidenta de la junta de vecinos y afectada por el problema es que en la mesa de trabajo que se vaya a hacer estemos los vecinos dentro de esta. Nosotros, los que tenemos los problemas, necesitamos estar adentro para fiscalizar que el trabajo se está haciendo bien, y que no se alargue por otros veinte años”, declaró Tapia, quien además según denunció que tras un examen se le encontraron unos nódulos en sus pulmones, los que asocia a la contaminación que enfrentan por las quemadas.

Una mirada similar tiene Lisset Fuentes, quien también es parte de la junta de vecinos Portal Vientos del Norte co-

menta que en noviembre cumple tres años viviendo en sector, agregando que no quiere esperar 15 ó 20 años más por una solución, como lo han tenido que hacer algunos de sus vecinos.

Sobre el fallo, dijo por una parte parecerle bien, pero por otra señaló no estar muy conforme. “Nosotros ya hemos tenido un montón de mesas de trabajo con todas las autoridades a excepción de la municipalidad, pero mientras no esté a la cabeza la municipalidad, no es mucho lo que los demás pueden hacer”, indicó, quien responsabiliza al municipio por esta situación, agregando que no le han tomado “el peso a la gravedad” de la situación.

“En las noches hay fuego todos los días. Dos, tres, cuatro, cinco focos de incendios. Nosotros prácticamente estamos todos los días inhalando humo tóxico, no podemos abrir las ventanas. Los ratones se arrancan del fuego, llegan a los departamentos, entonces es una suma de cosas constante”, agregó Fuentes, quien al igual que Tapia denuncia con preocupación, que tras un examen realizado en un operativo de salud hace dos semanas, se le detectaron nódulos en sus pulmones, los que relaciona a la contaminación del exvertedero.

En el mismo sentido, el primer director de la junta de vecinos Portal Vientos del Norte Luis Ramos indicó que como residentes del sector están preocupados por las quemadas que día a día señala “están matando a nuestra comunidad”.

“Como dirigente social del sector afectado es muy grata esta noticia (el fallo) y estamos con toda la disposición de comenzar dicha mesa de trabajo. Lo que sí es preocupante que se tenga que esperar a fallos de la Corte para actuar, no debe ser así. Debemos actuar de forma preventiva por el bien de la comunidad”, indicó.

AUTORIDADES

El gobernador regional Ricardo Díaz si bien valoró el fallo de la Corte de Apelaciones, dijo que le habría gustado que hubiese sido un poco más “diligente” respecto de las verda-



CORTE DE APELACIONES ORDENÓ CREACIÓN DE MESA DE TRABAJO PARA ABORDAR QUEMAS EN LA CHIMBA.

deras responsabilidades de esta problemática.

“El Gobierno Regional ha financiado todos los proyectos que están asociados para aumentar la remediación del exvertedero. Nosotros hicimos el programa de limpieza que la Corte ahí valora, se lo financiamos a la DPR, financiamos el cierre perimetral al municipio, incluso ahora tenemos un programa para ir avanzando en limpieza de microbasurales que se está revisando por Contraloría y esperamos que pronto se active”, indicó.

Díaz agregó que “me parece muy bueno que se invite a buscar una solución, pero yo le pediría a la Corte entonces que nos de la herramienta, que le quite al municipio la potestad sobre el vertedero y que la entregue al Gobierno Regional. Nosotros estamos dispuestos a hacer el plan de remediación, pero hoy no se puede avanzar con la solución final porque hemos tenido un municipio incompetente, que no ha sido capaz de asumir la responsabilidad que tiene”, declaró.

El diputado Sebastián Videla (Indep.-PL) indicó que desde hace años ha denunciando la necesidad de mejoras en ese sector.

“Apoyo completamente to-

“Creo que está bien (el fallo), pero espero que en la mesa de trabajo que se vaya a hacer, estemos los vecinos dentro de esta”.

María Tapia
 J.J.V. Portal Vientos del Norte

“Le pediría a la Corte que nos de las herramientas, le quite al municipio la potestad del vertedero y la entregue al GORE”.

Ricardo Díaz
 gobernador regional

das las medidas que sean en beneficio de la mejor calidad de vida de la gente. Estaré disponible para participar y apoyar con las atribuciones que tengo como vecinos”, señaló.

Sobre la problemática, el consejero regional y candidato a gobernador regional Fabián Ossandón (Indep.) dijo estar decidido - en caso de resultar electo- a solicitar al Ministerio de Bienes Nacionales el traspaso del terreno del exvertedero La Chimba, “para que el Gobierno Regional de Antofagasta invierta los recursos y se haga cargo de la remediación (...) porque es un dolor de años, nadie ha sido capaz de responder ante esta problemática que todos los días daña, enferma y mata silenciosamente a una gran cantidad de vecinos del sector norte de Antofagasta”,

declaró en el debate organizado por este Diario.

En tanto, el concejal y candidato a alcalde por Antofagasta, Luis Aguilera (Indep.) dijo que “es lamentable que sólo a través de fallos de justicia las instituciones de Antofagasta funcionen o se les obliguen a realizar una labor que por Ley es de su potestad, más aún cuando es un derecho constitucional de cada persona el vivir libre de contaminación”.

“Los vecinos claman por una solución definitiva, han esperado años para terminar con las quemadas en el área y éstas lejos de acabar continúa. Mientras, en un mundo paralelo nuestras autoridades “se tiran la pelota” unos a otros sin empatizar con el verdadero drama que viven cientos de familias antofagastinas”, subrayó. **CS**